
格力绿色基因解码：我们需要技术迷

“有房啦，高兴！真高兴！”
菏泽432户家庭获经适房购房资格，6月25日-27日领核准通知书，6月28日-30日选房

“搞创新，没钱不行。但有钱没人也不

行。”格力电器董事长董明珠说。

综合对比国内几大传统白电巨头的

2012年一季报数据，2012年第一季度珠海格

力电器股份有限公司(格力电器：000651)以

200 . 88亿元的总营收稳居榜首，青岛海尔以

186 .89亿元位居次席，美的电器则以177 .44亿

元位居第三。

横向对比一季度业绩数据，笔者发

现，无论是在营收规模还是净利润方面，

格力电器都逐渐拉开了与第二、三名之间

的差距。

再纵向对比格力电器最近十年的业

绩报告可以发现，企业营业收入的年均增

长幅度在30%左右。

什么是格力电器制胜的基因密码？从

影星成龙为格力电器代言“掌握核心科

技”可见一斑。

“长期以来，格力电器把以节能环保

为重要指标的产品质量作为企业生存发

展的基石。”5月底，刚刚当选为格力电器

董事长的董明珠表示，格力早已正式将绿

色发展战略植入公司发展战略中。

“自成立20多年来，格力电器始终围

绕自身竞争优势，专注于空调核心技术的

研发，承担了多项国家‘863’科技计划和

国家火炬计划等项目，取得了一大批重大

科技成果。其中包括：高效直流变频离心

机组、超低温多联中央空调、新型高效离

心式冷水机组、超高效定频压缩机、1赫兹

低频技术等。”格力电器有关高层表示，专

注低碳科技，格力电器已经让绿色成为生

产力的同时，也成为格力电器决胜未来的

核心竞争力。

在格力电器位于珠海总
部的制冷技术研究院，笔者看
到一个实验室，模拟空调室外
机所处各种环境，光是模拟打
雷就有滚雷、惊雷、闷雷等多
种形态。每年研究院的运营成
本，不算人工，就有两三千万
元。“变频空调关键技术的研
究及运用”就脱胎于这样精确
的实验环境中，获得2011年度
国家科技进步奖。

“要打造百年企业，不能跟
在别人后面靠低价打市场，产
品必须要有高科技含量。”董明
珠介绍，对于研发的投入，格力

电器向来有需求就批准。研究1
赫兹变频空调时，经常要买几
百万元的软件、上千万元的设
备，房间里堆满了实验用的压
缩机，最后都必须扔掉，但她毫
不心疼。

“搞创新，没钱不行。但有
钱没人也不行。”董明珠说。

“我在德国看到一名焊
工，已经70多岁了，依旧喜欢
自己的工作。我们需要这样的
技术迷。”格力电器制冷技术
研究院副院长张有林说。格力
不断提出并完成具有挑战性
的目标，从而激发研发人员的

成就感，加上对科技人员的尊
重和生活上的支持，核心研发
人才的流动率几乎为零。

据介绍，格力变频空调关
键技术的研究和应用(包括自
动转矩控制技术、软件全程功
率因数校正技术、单芯片集成
模块、自制变频压缩机)获国
家科技进步奖，也成为该奖项
设立以来唯一获奖的专业化
空调企业。

而格力深信，变频空调在
1赫兹低频下稳定运行，代表
了当今变频空调低碳、节能技
术的最高水平。对此，格力给

出了一组对比数据：与传统空
调相比，使用1赫兹变频技术
的空调每台每年可节电约440
度，节约电费264元(电费按
0 . 6元/度计算)，如果国内销
售的空调全部为1赫兹变频空
调，按2011冷年内销6161 . 85
万 台 计 算 ，每 年 可 节 电 约
271 . 1亿度，相当于减少二氧
化碳排放2704万吨。

根据格力电器提供的数
据，截至目前，应用格力1赫兹
变频技术的空调产品，已经实
现了1700万台套的销量，实现
销售额430亿元。

我们需要像德国工人一样的技术迷

还能有更节能的空调？

作为大型公共建筑空调
系统的主力机型甚至唯一选
择，冷水机组的能效很大程度
上决定了空调系统的节能性。

近年来，各厂家围绕冷水
机组进行了积极的探索，取得
较大的进展，在不同程度上提
升了机组的节能性，但均未能
使满负荷性能(COP)与部分
负荷性能(PLV)同时达到较
高水平。

就在去年12月17日，全球
首台双级高效永磁同步变频
离心式冷水机组(简称“高效
直流变频离心机组”)在格力
电器成功下线，被来自中科院
理化所、清华大学、西安交通

大学、中国制冷学会、中国制
冷空调工业协会等权威机构
的专家一致鉴定为“国际领
先”水平。

据格力电器负责人介
绍，格力电器为此成立了专
门的研发小组，通过多年的
潜心研发，创造性地将大功
率高速永磁同步变频调速技
术应用于离心机组。据悉，该
机组已经申报专利32项，其
中发明就有12项。

根据测算，目前大型公共
建筑中空调主机能耗占空调
系统的总能耗的25%-40%，只
需将现有15%建筑的空调主
机改造为格力高效直流变频

离心机组，每年就可以节约电
能约8亿度。

在国内，作为空调领域
技术创新投入最多的企业，
格力电器投入巨大的人力和
物力到研发领域，每年科研
投 入 达 3 0 多 亿 元 。截 止 到
2012年3月中旬，格力共有员
工8万人，其中科研人员占到
了5000多人，博士、硕士研究
生及专家400多人，拥有技术
专利超过5000项，平均每天
就有4项专利问世。

“作为节能减排的主要生
力军，中国制造业企业要实现

‘低碳经济’需要‘核心科技’
的强力支持。”董明珠如此表

示。
为掌握核心科技，格力电

器目前拥有制冷技术研究院、
机电技术研究院和家电技术
研究院3个基础性研究机构，
专门跟踪研究空调业的中长
期发展技术和尖端技术，建成
300多个实验室，对研发的新
产品进行各种工况下的实验。

“我理解竞争力不是跟某
一个企业的竞争，也不是说我
们超越别人就是竞争力的成
功，而更多的是保持头脑冷
静，不断创新去改造人们的生
活，特别是追求人类的环保、
绿色时代的到来。”董明珠称。

（孔祥丽）
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本报菏泽6月20日讯(记者 姚楠) 20
日上午，菏泽市滨河新城经济适用房一期举
行分配摇号仪式，通过摇号，432户家庭从
2208户申请家庭中幸运入围，喜获滨河新城
经济适用房小区一期A1、A2、A3号楼的购
房资格。

滨河新城经济适用房小区位于牡丹南
路以西，南外环路以北，规划中的仓南路以
南。该项目已通过国家康居示范工程初审，
项目总投资5亿元，占地面积10 . 29万平方
米，总建筑面积23 . 9万平方米，总套数2600
多套，其中有部分小户型是配建的公共廉租
房，可容纳8000多人居住。每户住房面积75
或85平方米左右，配套建设幼儿园及物业服
务设施，绿化覆盖率35%，本次摇号分配的
是一期工程A1、A2、A3幢楼共432套房屋。

截至6月20日，由于有14户申请人自愿
放弃本次摇号资格，摇号申请人从原有的
2222户减少为2208户，全部是去年申请亨达
小区没有摇中号码的家庭。

摇号过程在菏泽市纪检监察、检察院、
财政局、民政局、审计局、物价局、规划局、建
设局、国土局等部门负责人及公证人员、多
家媒体、购房户代表及部分市人大代表、政
协委员的全程监督下进行，确保摇号分配公
开透明。

在摇号仪式上，由公证人员监督，从实
际参加申请人代表中推选2人以抽签方式抽
取5名摇号人员。由摇号人员随即点击申请
人的排列序号，前4名摇号人员每人点击产
生90个序列号，最后1名摇号人员点击产生
72个序列号，共产生432个序列号。

经摇号中号的申请人应于6月25日-27日
凭身份证、户口本领取购房核准通知书，6月
28日-30日依次按摇号顺序进行选房购房。

据介绍，滨河新城经适房小区暂按1200元
/平方米收取预收款，自选房之日起5日内到指
定银行交款，交款5日内凭银行交款单据和申
请人身份证到市房管局910室换取收据，逾期
或不换取收据的视为自动放弃购房资格。

“我摇上了！”虽然大屏
幕上的序列号一闪而过，摇
号开始不久，申请人邓文慧
就在一连串的数字中找到了
再熟悉不过的名字，成为现
场第一个摇中的幸运儿。

“再不用租房了。”邓文慧
开心地咧嘴笑了起来，“我从结
婚就租房住，一租就是20年，儿
子都20岁了，我们可算有套自
己的房子了。高兴！真高兴！”

邓文慧告诉记者，他和妻

子双双下岗，没有固定经济来
源，只能时不时给别人打零工
养家，妻子还患有糖尿病，一
月医药费就要五六百元，靠他
们自己根本买不起普通商品
房，只能一直租房住，租住的

条件也相当艰苦。
目前，他们一家三口租

住在毛纺厂家属院里有40年
房龄的老楼里，能买套经适
房，对他们来说，就像苦日子
熬到头了。

租了20年房，现在终于有自己的家了
本报记者 姚楠现
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▲摇号现场，市民盼望自己的号能被摇出。 本报记者 邓兴宇 摄
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